

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Añuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. - Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado

†
Rogad á Dios en caridad
por el alma de

Doña Luisa Larios y Maza
que falleció cristianamente en Toledo
el día 10 de Septiembre de 1910.
D. E. P.

Sus sobrinos y albaceas testamentarios

SUPLICAN una oración y la asistencia á las Misas
que se celebrarán el día 10 de Septiembre, en la Iglesia
de los Padres de la Compañía de Jesús, desde las cinco
y media hasta las diez de la mañana, en sufragio de
la difunta.

Idilio es tu Nombre de santos amores,
concerto de mirros y de risueños
que alegra el bocado;
es beso amoroso, gentil balanceo
de flores que avivan el ántico deseo
de darte homenajes.

Tu nombre es encanto de aurora divina,
tu nombre es estrella de luz matutina,
que del alto cielo
del Dios uno y trino la lumbre refleja,
la lumbre que sombras de daños aleja
del lóbrego suelo.

¡Oh tú! que en el profundo
del alma, no encuentras encanto en el mundo,
en noche ni día,
levanta en las sombras de negra tristeza
tu vista á esa Aurora y encanto y belleza,
invoca á María.

¡Oh tú! que con rumbo incierto navegas
y con la borrasca de la vida bregas,
en triste agolfa;
si ya en negro abismo, arrastrado de ella,
hardirte no quieres; contempla esa estrella,
invoca á María.

S. Liso y Estrada.

tero y la naturaleza del chinche, al encontrarse sin el Sr Presidente en la capital de Guipúzcoa, se decida á trasladarse á la de la nación, y entonces al Sr. Canalejas no le quedará otro recurso que tirarse por el visado, seguro que por ese camino no le ha de seguir el Ministro lu sitano.

¡Miren ustedes por dónde puede ser la causa de la caída de Canalejas, el Sr. Augusto Vasconcellos, y cómo Portugal influye en la política española!

Isidro.

Crónica de Bélgica.

El gran acontecimiento del mes que acaba de terminar, ha sido la manifestación católica, que ha tenido eminentemente carácter popular precisamente: para demostrar la afirmación de que el proyecto de Reforma escolar del Ministro Schollaert, no era aprobado más que por los católicos intelectuales y por las órdenes religiosas; se celebró á continuación de la manifestación socialista en contra del mismo proyecto para dar fuerza al ministerio, con el fin de que llegue á realizar sin vacilaciones un programa escolar del que se esperan para la Patria y para la Iglesia tantos beneficios y que va á ser la bandera del partido católico gobernante en las elecciones próximas.

En doscientos mil y más han fijado las agencias telegráficas judías el número de asistentes á la manifestación socialista en contra del mismo proyecto, pero en realidad, no pasaban de setenta mil; y aunque fuera verdad la afirmación emitida, los católicos hemos pasado lo menos en un tercio la cifra máxima de los socialistas.—Era hermosísimo el espectáculo que ofrecía la estación de Lovaina en la mañana espléndida de aquel día glorioso. Los trenes ordinarios venían repletos y cincuenta y siete trenes especiales llegaron sucesivamente trayendo una enorme multitud de Comisiones de Sociedades de todos los matices católicos con sus estandartes y banderas.—Allí eran recibidos á los acordes de bandas de música y los estudiantes de la Universidad, ostentando sus variados uniformes, los acompañaban hasta el lugar de su destino.

Schollaert está convencido de que el proyecto escolar en las elecciones próximas le hará salir triunfante por el voto casi anónimo nacional.

Así lo reconoce el órgano de los socialistas. Es una movilización—decía al día siguiente—enorme de fuerzas. El viejo partido católico tiene reservas de energía, de entusiasmo y de combate.

El órgano de los socialistas está asustado de la grandiosidad de la manifestación católica. Hemos venido gloriosamente.

Henri Bellaux.

Lovaina 1 de Septiembre de 1911.

CRÓNICAS VERANIEGRAS

DE ACCIÓN SOCIAL

V

(CONCLUSIÓN)

En anteriores artículos hemos tratado de aquellas instituciones de carácter social que con más ó menos desarrollo son conocidas en toda España, pero hay otras cuyo peculiar carácter local vascongado las hace dignas de un estudio aparte. Me refiero á la *Caja de Ahorros ó Monte de Piedad* y á la *Caja Provincial*, frondosas ramificaciones, respectivamente de dos modelos de Corporaciones administrativas: el Ayuntamiento y la Diputación Provincial.

Notas políticas.

El Presidente habrá pasado una noche horrible. A la hora de la cena le dieron la noticia, y desde aquel momento su natural nerviosidad subió de punto.... Por dos veces mordió el corcho de una botella creyendo que mascaba un alfiler. Se sonó con la servilleta y echó la coquilla del cigarro en la boca del fiel secretario, que con ella abierta, contemplaba las excentricidades presidenciales....

Tan grande fué su distracción que se acostó con los lentes puestos, y tan intranquilo el sueño, que no cesó un punto de alzar las piernas por el aire agitándolas desesperadamente.

De madrugada despertóse y llamó al asudicho secretario....
Acudió éste presuroso y al ver el estado lamentable de su jefe, la cara desencajada, la mirada chispeante y el pelo aborrotado, alarmóse....
—«Hoy mismo nos marchamos á Madrid.»

—«Ocurre algo extraordinario?»
—No; es lo ordinario....
—Pero, ¿tan pronto? Mire usted que en Madrid se asan; que aquello es la sofocación continua.

—«No, no. Aquí, en San Sebastián, es donde moriría achicharrado.»
—«¿Es que nos ha invadido el cólera?»
—«Peor!»
—«¿Es que han cogido otra vez al Chico de la Bisua?»

—«Peor! ¡mucho peor!»
—Pues no entiendo, no atino.
—«¿Zancada, fiel amigo, secretario leal!»—¡¡¡Qué viene Vasconcellos!!!

El secretario palideció primero, luego le entró hipo y gritando ¡ay mi madre! cayó de bruces en el pavimento presa de un síncope.

La escena no es digna de mi pluma. Reclamó la de Echegaray.

Por eso me inhibo de detallarla.... Un tanto serenos ya, comenzaron los preparativos de la marcha, mejor dicho, de la fuga....

El anuncio de la próxima llegada á San Sebastián del ex enviado portugués y actual Ministro de Negocios extranjeros de Portugal, es la causa única del inesperado término que á sus vacaciones veraniegas ha puesto el Sr. Canalejas.... Es inútil buscar otros motivos.... Lo malo es que pudiera darse el caso de que el citado Vasconcellos, hombre tenaz, que posee la pesadez del mosquito trompe-

menor cantidad posible, en lo que fuera necesario, pero como única, jamás.

Afortunadamente esta tendencia se va abriendo su camino.

Para un movimiento de organización de la juventud católica en España no tenemos organismo adecuado y hace falta. Acaso pudiera hacer esta labor la asociación de Jóvenes Propagandistas que hace poco surgió en Madrid y que ya tiene una historia brillante. Su acción podría ser más que unificadora, organizadora y propulsora. Podría publicar *Manuales* con los cuales cada Párroco supiera organizar su Patronato y supiera darle vida activa y militante. Podría utilizar la obra de las Bibliotecas Parroquiales circulantes generalizándolas y nutriendolas. Podría ejercer sobre las nuevas organizaciones una tutela blanda inspectora; podría luego pensar en su Federación. Sería el Secretario social de las obras de Juventud en España.

Una obra tan grande bien merece cuestionarlos: de ella, saldría una España más sincera y conscientemente católica, más activa, más generosa, menos apática é indiferente, más influyente, abnegada.

Para aclarar sus horizontes, si lo necesitara, *Ciencia y Acción* va á publicar la obra clásica del Presidente del Volkverein alemán, Pieper. Es voluminoso y cuenta en ella, no sólo cómo organizan la juventud los católicos alemanes, sino cómo á su juicio se debe organizar en todas partes.

Pero mi propósito ahora, no era ese: era decir, cómo en los Patronatos y Congregaciones que existen y en los que se organicen más tarde, se puede preparar á los seglares jóvenes para la acción social.

Y hoy es ya tarde.

S. A.

NOMBRE DE MARÍA.

Rumor es de brisa jugando entre cañas,
murmullo de arroyo besando espaldas
tu nombre, Señora;
arrullo es de castas amadas palomas,
gemido de tórtolas que en valles y lomas
anuncian la aurora.

PATRONATOS DE JOVENES

¿Cuántos hay en España? Cada Parroquia puede tener uno al menos. ¿Cuántos lo tienen? Carácter de Patronato tienen generalmente las Congregaciones de San Luis ¿Cuántas sociedades hay de jóvenes comerciantes, ó de jóvenes obreros, ó de estudiantes en las Universidades y Colegios?

No lo sé; creo que no lo sabe nadie; serán algunos centenares, deberían ser muchos millares.

No organizamos á la juventud y es necesario y no es imposible. Al cerrárselas la puerta de la escuela, debe abrirseles la puerta del Patronato; del Patronato debe conducirse al Círculo, y, sobre todo, si son obreros, al Sindicato, si no lo son, á las obras militantes de acción religiosa y social.

Si al salir de la escuela los dejamos braccar abandonados y solos, por la vida, no nos extraña que en el camino se extravíen y que sea ya tarde para sostenerlos ó atraerlos junto á la cruz y el orden. Escuela-patronato de juventud. Obras de acción religiosa y social, esa es la cadena; no podemos romperla, no podemos prescindir de ninguno de sus anillos sin gran peligro.

Los que me creían enemigo de los Patronatos, se asombrarán ahora de verme defenderlos, no sólo como convenientes, sino como necesarios. Los Patronatos deben ser «escuelas normales de apostolado», «colegios populares», no estufas donde se guarden de hombres, sino tierra fuerte donde se les cultive al aire y al sol, desafiando ó no temiendo al menos las heladas de la impiedad y de la lucha. Y para eso se necesita disciplina, estudio y ansias de luchar, y eso sólo se encuentra en la canteira de la juventud. De jóvenes se les debe formar; de hombres es difícil y casi siempre imposible.

Eilos no hacían más que Patronatos para obreros hombres; yo quería los Círculos Patronatos para jóvenes, fueran ó no obreros y formar en ellos los planteles de nuestras organizaciones de adultos, las obreras y las que no lo son. Si al llegar á hombres necesitaban todavía la acción del patronato, dárseles, en la

Sabido es que estas tres provincias que formaron en lo antiguo el Señorío de Vizcaya, conservan hoy merced á un concierto económico con el Gobierno central, un remedo de sus antiguos fueros, que les permite disfrutar de cierta autonomía administrativa, á la que deben, á no dudar, el bienestar que gozan.

Las Diputaciones no solamente administran con rectitud digna de todo encomio, el acervo común, sino que se preocupan, de proporcionar á sus administrados cuantas ventajas pueda inspirar el celo paternal. Como los Ayuntamientos, no se contentan con dotar al país de los más esmerados servicios, haciendo que carreteras y calles sean modelos de su clase, y que la higiene y la comodidad colectiva lleguen al refinamiento, sino que suplen las deficiencias individuales con una serie de instituciones desconocidas en el resto de España y en el extranjero mismo.

A su iniciativa se debe el que cada dos años y recorriendo los pueblos todos, de la Provincia, se celebren exposiciones de ganados, á las que acuden el modesto casero y el rico propietario en noble emulación, y en las que tienen ocasión de ver prácticamente los notables resultados obtenidos en el célebre granja de Frailoro, verdadero instituto agrícola, que esta Diputación sostiene.

Hace dieciséis años que de esa misma corporación partió la idea de establecer la *Caja Provincial*, con objeto principalmente, de ayudar por medio de préstamos de módico interés, á los Ayuntamientos de los pueblos de la Provincia, en sus funciones administrativas, de caminos vecinales, higiene, etc.; y hoy esa Caja regida por una Junta mixta de Diputados provinciales y comerciantes guipuzcoanos tiene toda la importancia de un Banco de gran crédito que constantemente vela por cuanto pueda contribuir al progreso del país.

Al principio la Diputación subvencionaba con 60.000 pesetas anuales, y hoy que su activo excede de *veintidós millones* de pesetas, admite *esas sesenta mil* pero haciéndose cargo del pago de las clases pasivas, que la Corporación provincial debe de atender. El *Giro mutuo* de Guipúzcoa corre también bajo su administración; y no sólo presta á los Ayuntamientos, sino á los Sindicatos agrícolas, y subvenciona todas las grandes iniciativas, y necesidades de la Provincia.

Además de sus cartillas ordinarias de ahorro particular, con el 3 por 100 de interés, ha establecido otras dos que merecen por su originalidad cita especial. *Las generales* y las del *pequeño ahorro*.

Las primeras se han estudiado en Bélgica, y se abren á todo niño ó niña nacidos en la Provincia, y en ellas la Diputación impone como partida inicial *una peseta*, sin distinción de la posición social de sus familias.

Esta libreta se entrega al padre, que no podrá nunca retirar la cantidad primera por ser el *mínimum* que debe de quedar en ella, y la que se encargará de ir aumentando, por tal estímulo, con su ahorro en favor del hijo.

¡Hermoso medio de propaganda, más fácilmente entendido por lo práctico, que cuantas conferencias se hubieran dado, ó cuantos folletos se hubieran escrito.

Sus resultados han sido tales, que más de la mitad de los niños guipuzcoanos son propietarios de estas benéficas cartillas.

Las del *pequeño ahorro* tienen por